



MINUSCA

CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA
Mercredi, 11 mai 2022

Textes

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Lieutenant-colonel Abdoul Aziz OUEDRAOGO, porte-parole de la Force
- Commissaire Serge Ntolo MINKO, porte-parole de la Police

PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA

- La MINUSCA et la hiérarchie des Forces de défense et de sécurité de la République centrafricaine ont lancé mardi à Bambari, une opération conjointe en réponse aux préoccupations sécuritaires de la population de Mingala, dans la préfecture de la Basse-Kotto (sud de la RCA).

Selon la Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en RCA et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, l'opération donne corps au « *réajustement du concept d'opération de la MINUSCA dont la robustesse se fera désormais sentir à chaque fois que de besoin pour neutraliser de manière préemptive toute menace contre les populations civiles que nous devons protéger et pour également, de manière préventive et proactive, répondre aux signaux que nous recevons en matière d'insécurité* »

L'opération conjointe a été lancée durant une visite de terrain à Bambari de la Représentante spéciale accompagnée du Commandant de la Force de la Mission, le Général de corps d'armée Daniel Sidiki Traoré, du Chef de la composante Police de la Mission, le Commissaire de police Christophe Bizimungu ainsi que du Chef d'Etat-major général des forces armées (FACA), Général de corps d'armée Zéphyrin Mamadu, du Directeur général de la Police centrafricaine, le Contrôleur général de Police, Bienvenu Zokoué, et du Directeur général de la Gendarmerie Nationale, Général Ulrich Depot, entre autres.

La Représentante spéciale s'est réjouie du partenariat avec les forces de défense et de sécurité, en précisant que « *notre présence ici ensemble est d'envoyer ce message clair et fort que nous sommes ensemble. L'action que nous lançons aujourd'hui ensemble est un début* ».

- La Représentante spéciale et Cheffe de la MINUSCA appelle les femmes centrafricaines à œuvrer pour la restauration de la paix dans leur pays et à rester activement engagées. Valentine Rugwabiza salue leur détermination et engagement pour la paix, en évoquant la forte mobilisation et le soutien des Centrafricaines au processus de paix, au processus de l'Accord Politique de Paix et de Réconciliation et aux travaux du Dialogue républicain.

Dans une allocution lors de l'inauguration de l'exposition-photo « Photoville » lundi à Bangui, la Représentante spéciale a indiqué que la MINUSCA va rester activement engagée auprès des femmes centrafricaines actrices de la paix et souhaité que soient rebâti les ponts brisés par des instrumentalisation.

L'exposition-photo « Photoville » intitulée "Quand les femmes prennent la paix en main", dresse le portrait de 14 femmes d'Afrique, du Moyen-Orient et d'Amérique latine connues pour leur rôle dans la recherche de la paix et la défense des droits des femmes dans leurs communautés. Parmi elles, figurent les Centrafricaines Beatrice Epaye, députée, et Marthe Mbita, activiste des droits de la femme et présidente de l'organisation des femmes centrafricaines à Bouar, photographiées par la Centrafricaine Leila Thiam.

JUSTICE ET AFFAIRES PENITENCIARIES

- La MINUSCA a appuyé une mission de terrain de l'Observatoire Centrafricain sur la Justice Transitionnelle et de la Commission Vérité Justice Réparation et Réconciliation (CVJRR). A cette occasion, un atelier de formation a été organisé à l'intention de 30 acteurs sociaux (17 femmes) sur le thème « Mieux connaître la CVJRR pour mieux contribuer au processus de réconciliation ».

PROJETS A IMPACT RAPIDE

- Cinq projets à impact rapide ont été lancés la semaine écoulée par la MINUSCA. Il s'agit des travaux de construction de la mairie de Yoro Samba Bougoulou, dans la sous-préfecture de Baoro, Nana-Mambéré, et de la réhabilitation de la mairie de Carnot, dans la Mambéré-Kadeï. Ces deux projets ont pour but de soutenir la restauration de l'autorité de l'État, les prochaines élections locales et le processus de décentralisation dans l'ouest de la RCA.

Dans le nord-est, le bureau de la MINUSCA à Ndélé a lancé trois projets pour la réhabilitation et l'équipement des mairies de Ndélé et Mbollo Kpata ainsi que de l'Autorité sous-préfectorale des élections (ASPE).

- Par ailleurs, la Mission a procédé à la remise officielle de quelques infrastructures financées à travers les projets à impact rapide : ce sont le marché d'Amameu au PK 3, à Bria, le « Centre de la Femme » du 4^{ème} arrondissement de Bangui et le centre de formation des femmes des Petites Sœurs de Saint Charles Louanga à Bossangoa, ainsi que de la mairie de Kongbo, dans la Ouaka. De même, six salles de classe du lycée de Birao ont été dotées en mobiliers et équipements.

SENSIBILISATION ET MOBILISATION

Au cours de la semaine écoulée, la MINUSCA a organisé les activités de sensibilisation et mobilisation suivantes :

Mandat de la MINUSCA

- Le 4 mai, a eu lieu un atelier d'information et de sensibilisation au profit de 60 jeunes leaders de Bria, dont 28 femmes, en présence des différentes sections de la MINUSCA.

- Le 5 mai, dans le village de Nazembé, près de Berbérati, s'est tenue une séance de sensibilisation sur le mandat de la MINUSCA, notamment la restauration de l'autorité de l'Etat, la protection des civils et le dialogue et la réconciliation.

Elections locales

- Le 5 mai, à Bria, une sensibilisation a réuni 20 leaders religieux, dont 3 femmes, sur les enjeux et les opportunités liés aux élections locales lors d'un atelier organisé avec d'anciens membres de l'Autorité sous-préfectorale des élections (ASPE).

- Le 8 mai à Rafai, dans la préfecture du Mbomou, 204 participants dont 100 femmes ont pris part à une sensibilisation sur le processus politique et électoral, notamment le cadre juridique des élections, les différentes étapes des opérations électorales pour appuyer l'organisation des élections locales.

Protection de l'enfant

- 15 membres de groupes d'auto-défense dont 4 femmes ainsi que 20 membres du comité local de paix et de réconciliation de Rafai ont été sensibilisés sur les 6 graves violations des droits de l'enfant ainsi que sur la promulgation de la loi N° 20.014 du 15 juin 2020, portant Code de protection de l'enfant en RCA. Cette activité s'inscrit dans la campagne *Agir pour protéger les enfants*.

Conduite et discipline

- Le 7 mai a eu lieu à Bangassou une session d'information des communautés sur les actes et allégations d'exploitation et d'abus sexuels, et les mécanismes de signalement.

COVID-19

Les chiffres de la Covid-19 au sein de la MINUSCA en date du 10 mai 2022:

- Cas accumulés	1483
- Cas guéris	1458
- Cas actifs	5
- Décès	9

PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA

La situation sécuritaire cette semaine a été relativement agitée, particulièrement dans le centre de la RCA, avec des violations graves des droits de l'homme commises par les éléments armés de l'UPC dans le village de Bokolobo.

L'actualité de la Force a été marquée hier mardi 10 mai 2022, par la première visite de terrain de la représentante spéciale Valentine Rugwabiza à BAMBARI, accompagnée du commandant de la Force, le Général de corps d'armée Daniel Sidiki Traoré, et du chef de la composante police. Avec elle, il y avait également une forte délégation des FACA et des FSI composée du général de corps d'armée Mamadou Zéphyrin, Chef d'état-major des FACA, de l'inspecteur général des FACA, du sous-chef chargé des opérations, ainsi que des directeurs généraux de la Police et de la Gendarmerie.

L'objectif de ce déplacement pour la cheffe de la MINUSCA était de marquer sa nouvelle vision qui consiste en un réajustement du concept d'engagement et d'opération de la MINUSCA, par la robustesse et la coopération avec les forces de défense et de sécurité, d'où l'importance de la présence de leurs premiers responsables. Elle en a profité aussi pour faire le lancement de l'opération Mingala, une opération conjointe entre la Force, la Police de la MINUSCA et les FSI. Le fer de lance de cette action sera la force de réaction rapide tunisienne qui, en coordination avec les autres troupes, aura pour mission d'agir de façon préemptive pour empêcher toute exaction contre les populations civiles.

A Bangui, la situation sécuritaire est demeurée calme et les unités de l'Etat-Major Intégré sont restées en alerte afin d'apporter une réponse rapide à toute urgence. Elles ont intensifié les patrouilles de nuit comme de jour pour garantir la sécurité et la quiétude des habitants de la capitale. Des patrouilles conjointes avec les FSI ont également été menées pour la sécurisation des points stratégiques.

Le 05 mai 2022, l'unité spécialisée en engins explosifs de la compagnie indonésienne du Génie a procédé au camp Kassai à la destruction de 1.332 munitions expirées, ainsi qu'à celle de plus de 35.000 munitions et 553 engins non-explosés collectés par le programme DDR. L'activité qui a été menée en coordination avec l'unité de l'action antimine de l'ONU (UNMAS) et de l'unité DDR de la MINUSCA a eu lieu en présence de la cheffe de cabinet de la Mission.

Dans la région centre, la situation sécuritaire relativement calme, a connu le 9 mai deux attaques meurtrières dans le village de Bokolobo. Dans le premier incident, des éléments armés de l'UPC ont attaqué la position des FDS très tôt le matin. Un peu plus tard, vers 8h, des éléments armés de la Seleka ont perpétrés des exactions sur les populations, tuant dix personnes. En réponse à ces atrocités, la Force a immédiatement déployé des casques bleus mauritaniens pour protéger les populations. Ensuite, une patrouille robuste du contingent népalais a été dépêchée aussi sur les lieux, permettant ainsi le retour d'une certaine accalmie, même si la situation reste imprévisible. Après avoir évalué la situation et voyant l'éventualité d'une possible attaque selon des informations, la Force a installé une base à Bokolobo pour mieux assurer la protection des populations civiles.

A l'Est du pays, la Force a entrepris des actions coordonnées dans toute la zone de responsabilité afin de réduire l'influence des groupes armés, à la suite de l'augmentation de leurs activités la semaine écoulée. Les contingents Zambiens, Rwandais, et Marocains ont quadrillé la zone, couvrant les axes Birao-Kaffao-Nguene, Bria-Ngui1-Nzacko-Yalinga, ainsi que les zones de Gordil, Bangassou, Rafai et Zemio.

ACTIVITES DE SOUTIEN AUX POPULATIONS

À Bangui, les unités de l'État-Major intégrés ont distribué au total la semaine écoulée 99.100 litres d'eau au profit de 4.572 personnes. Le 05 mai 2022, l'hôpital de niveau 1 du Bataillon rwandais a organisé une campagne médicale au profit des détenus de la prison de Ngaragba, et fait don de médicaments et de consommable médicaux aux autorités pénitentiaires.

Dans la région Est, à l'occasion de la célébration de la journée de la journée du travail les casques bleus zambiens ont fait un partage culturel à travers une prestation de danse. Dans la partie Centre, les soldats de la paix burundais ont organisé un match de football pour renforcer la cohésion entre la MINUSCA et les habitants de SIBUT. Le préfet de la localité a remercié le contingent et souhaité que cette activité se reproduise. A Kaga-Bandoro, les médecins pakistanais ont consulté et soigné 17 patients.

Dans la région Ouest, l'unité d'aviation bangladaise a offert des kits repas aux détenus de la prison de Bouar à l'occasion de la fête de fin de Ramadan dans la ville. Le bataillon bangladais a, quant à lui, a procédé à la réparation d'ordinateurs au profit de l'université de Bouar et ont échangé avec les étudiants. Il a aussi consulté et traité 60 patients à Bossembélé et Beloko. Les casques bleus tanzaniens ont eux prodigué des soins aux populations de Carnot et Mbaiki.

PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA

Comme indiqué tantôt, le chef de la composante Police de la MINUSCA commissaire Christophe Bizimungu, faisait partie de la délégation MINUSCA-Forces de défense et de sécurité centrafricaines qui s'est rendue mardi à Bambari pour lancer une opération conjointe pour prévenir des attaques contre la population de Mingala et environs.

Le 6 mai, le chef de la composante police de la MINUSCA et une délégation du leadership d'UNPOL a effectué une visite de terrain à Batangafo, préfecture de l'Ouham Fafa. L'objectif était de s'assurer de l'installation effective de l'unité de police constituée du Sénégal (FPU 3), nouvellement arrivée en terre centrafricaine à la faveur de la résolution 2566, accordant des effectifs additionnels à la MINUSCA pour mieux assumer son mandat de protection des civils. Elle a également permis de recenser les problèmes auxquels ces éléments sont confrontés sur le plan logistique et de les conseiller sur les attentes proactives de la MINUSCA relativement à la dynamique du mandat en cours. Il a été accueilli par Marc Ngatoloum, maire de la ville de Batangafo, et s'est entretenu avec Evrard Lamine, préfet de l'Ouham-Fafa, avec lesquels il a passé en revue les équipements, matériels d'intervention hauts de gamme et le site de près de cinq hectares abritant cette unité. La FPU3 sénégalaise, compte 180 personnels dont 40 destinés à l'unité d'intervention rapide.

Le 05 mai, le Commissaire de Police Christophe Bizimungu s'est rendu à la Direction Générale de la Police et à la Direction Générale de la Gendarmerie où, il a eu des entretiens avec le Contrôleur Général de police, Bienvenu Zokoué, et le Général de Division Landry Ulrich Depot

respectivement, Directeurs généraux de la Police et de la Gendarmerie. Au menu des échanges, l'amélioration et l'augmentation des opérations de police conjointes de leurs différentes entités.

Ces visites ont eu pour corollaires le 09 mai 2022, la reprise de la colocation UNPOL à l'office central de répression du banditisme (OCRB). Cette colocation avait été suspendue en 2016 à la suite des discordes sur la gestion de la question des droits humains. Aujourd'hui la dynamique lancée par le chef UNPOL et le DG de la Police se veut plus sereine et pérenne.

Le 09 mai, l'équipe spéciale UNPOL des violences sexuelles basées sur le genre (VSBG), a procédé à l'Ecole de Gendarmerie de Kolongo à l'ouverture d'une session de formation des formateurs au profit de 25 Forces de Sécurité Intérieure. Cette session a été présidée par le Lieutenant-Colonel parfait TEMON, chef de corps de ladite école en présence du lieutenant-colonel, Roger Mwigimba de l'UNPOL en représentation du directeur général de la Gendarmerie centrafricaine et du chef de la composante police respectivement.

Le 05 mai, la MINUSCA, a procédé à la remise de 02 imprimantes, 06 ordinateurs complets de bureaux et leurs accessoires), et des registres au profit des armureries de la police et de la gendarmerie centrafricaine. Cet appui qui permettra d'avoir une traçabilité des armes de ces deux entités, a été financé à hauteur de 23.681.000 francs CFA des fonds programmatiques d'UNPOL 2021-2022.

Par la suite, les représentants de la MINUSCA et de Forces de défense et de sécurité se sont rendus à la légion de Gendarmerie pour procéder à la pose de la première pierre du projet de construction et d'équipement de la salle de repos de cette institution.

EN APPUI OPERATIONNEL

Les états-majors intégrés de la MINUSCA à travers leurs unités de police constituées et les officiers de police individuels conjointement avec les forces de sécurité intérieure, continuent les patrouilles diurnes et nocturnes dans les différents quartiers et carrefours de Bangui et en régions. C'est ainsi que les UNPOL en colocation au Port fluvial et au commissariat du 7^e Arrondissement de Bangui ont appuyé leurs homologues FSI, lors de l'accueil de 94 réfugiés centrafricains au centre de passage du Port Amont de Bangui, en provenance de la République Démocratique du Congo.

De même, pour continuer à patrouiller et à prévenir des crises humanitaires dans leur secteur, les unités de police constituées du Cameroun ont reçu de l'Etat camerounais un nouveau matériel constitué de blindés et autres véhicules tout-terrain, et des équipements logistiques. Cet investissement réceptionné par les membres du leadership d'UNPOL ce 10 mai, contribuera à diversifier leurs actions sur le terrain dans le domaine de la protection des civils.

Aussi, les sensibilisations se poursuivent auprès de la population à travers des messages de police de proximité, de cohésion sociale, de paix et de lutte contre la désinformation.

© SCPI 2022